

Cigarrillos Progreso

Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

ya que los partidarios del señor Presidente de la República se opusieron en el Senado, a dicha declaración. Los mismos señores, en sus discursos, enraucaron la administración fiscal por mejor senda, cortando los abusos del gremio, produciendo que nos arastrara al borde, no de la felicidad, como debe de haberlo sido, sino de la ruina.

El Rayo A'

Intereses generales

LA OCUACION PERUANA DEL ZARUMILLA

«El Sol» de ayer, con una suficiencia pasmosa, y con entusiasmos preunarios, da por vindicado al gobernador Serrano, de su atentado de lesa patria, y por confundidos y aplastados a sus acusadores. En seguida deja ver detrás de todo eso, las oraciones del letrado en la redacción de «El Sol» debe haber de fijo algún peruano.

En efecto, tropas peruanas permaneciendo desde hace dos años en el territorio ecuatoriano, con la complacencia del gobernador Serrano, que ha negado y ocultado el hecho; esto es, lo que sostenemos los que acusamos ante la nación, á ese mal ecuatoriano; si es insignificante el hecho, para vergüenza nacional, ¿cómo está la vindicación del gobernador Serrano, en qué forma hemos sido confundidos con sus acusadores?

Que no haya quien acuse, quien lleve ante un tribunal al que así ha presentado nuestra soberanía, no quiere decir que sea inocente; esto no significa que sea inocente; ¿ninguna corporación del estado haya tomado á su cargo ese encausamiento, que es de oficio; que el culpable esté comolado de mercedes oficiales, no quiere decir que sea inocente; esto no quiere decir que sea inocente; en la época de las impunidad. Preguntamos: ¿si el gobierno supiera que en algún punto de la República existe un grupo de hombres armados permanentes, en la quietud apacible con que mira una fuerza armada del Perú en nuestro territorio? ...

Dejamos constancia de estos hechos, y hoy, ya no sólo acusamos de traición á la patria, al gobernador Serrano, sino que señalamos como cómplices ó encubridores á los órganos de la Prensa que lo defienden; á los escritores ecuatorianos que aceptan esas monedas de Judas; á los poderes públicos, por fin, que con criminal indiferencia miran la venta y el sacrificio de los más caros derechos del pueblo ecuatoriano.

Guayaquil, 2 de Setiembre de 1909.
HONOR Y PATRIA.

E. PALACIOS ANDRADE

—ABOGADO—
Ha establecido su estudio en la calle de Pichincha N.º 110 casa del señor Enrique Robde.

Cablegramas

COSTA RICA

Elecciones presidenciales.
San José.—Después de una reñida lucha electoral, en que los partidos antagónicos agotaron todos los recursos de que disponían para el triunfo de sus respectivos candidatos, fue elegido presidente de la república, por una mayoría abrumadora, el señor don Ricardo Jiménez.

DINAMARCA

En el polo Norte.
Copenhague.—El ministerio de colonias ha recibido un telegrama del explorador americano doctor Cook, llegó al polo norte, el 21 de Abril de 1908.

El doctor Cook estuvo en Buenos Aires á bordo del vapor «Belgica».

PANAMA

Partida de un ministro para Nueva York.

Panamá.—El doctor Ramón Valdez, ministro de lo interior y justicia, partió para Nueva York, en la mañana de hoy, á bordo de uno de los vapores de la línea alemana. El doctor Valdez representará á la república de Panamá en los festejos del centenario Hudson-Pulton, y de serle posible visitará la exposición de Seattle, como representante de Panamá.

Sugeriré igualmente la construcción del nuevo mapa y geografía de la República y mientras dure su ausencia, será reemplazado en el ministerio por el ministro de relaciones exteriores.

PERU

Noticia desmentida.
Atenas.—El heredero no ha pensado en dimitir, como se aseguraba, la Jefatura del Ejército.

Nuevo ministro de guerra.
El coronel Lapathiotis ha sido nombrado ministro de guerra.

En favor del Rey.
El diario «Hestia» dice, que el deseo nacional es de que todo, sea en la forma y el fondo, por el Rey, para el Rey y nada en contra del Rey.

El ministro de hacienda desmiente los rumores acerca de un proyecto de empréstito y expone que las reservas en Tesorería montan á más de 71 millones en plata.

El retrato del capitán Melgarejo.
El Rey Alfonso ha ordenado que se cuelgue en la sala de Oficiales del palacio, el retrato de un capitán Melgarejo, uno de sus écaenas muertos en Melilla, en el encuentro del 27 de Julio.

REPÚBLICA ARGENTINA

Invitación para un Congreso.
Buenos Aires.—El ministro de Relaciones Exteriores ha enviado á todos los gobiernos americanos, la respectiva invitación para el 4º Congreso Pan-Americano, que se inaugurará el 9 de Julio de 1910.

HOLANDA

Sobre la peste de cólera.
Amsterdam.—Actualmente se examinan las aguas de los ríos y

acueductos vecinos á la ciudad, para ver si se encuentra el vacilo del cólera.

En Arnhem ha ocurrido una defunción de carácter sospechoso.

ITALIA

Concurso de belleza.
Brescia.—El 5 de este mes se efectuó el concurso nacional de belleza infantil.

CUBA

Nuevo acorazado.
Havana.—El gobierno rechazó la propuesta de una casa argentina, para poner á flote al acorazado «Maine», pero aprobó la propuesta hecha por una firma americana, en el mismo sentido.

SUECIA

Muerlos por el hambre.
Estocolmo.—Es grande el número de los huelguistas que se están muriendo de hambre, unos cuantos se alimentan de pan y pescado y otros se han dedicado á robar papas en las sementeras.

FRANCIA

Prohibición de los sindicatos en Turquía.
París.—El Congreso Internacional de los sindicatos obreros ha condenado el proceder del Comité Neo Tarco, que no permite que los obreros formen sindicatos en Turquía.

Protección á los animales.
El ministro Barbuou llama la atención del gobierno, respecto del aumento de crueldad á los animales domésticos y pide que se persiga á los culpables.

ESPAÑA

Discusión en el Consejo sobre los asuntos de Melilla.
Madrid.—El Consejo de Ministros discutió las operaciones en Melilla y las negociaciones de la Embajada Hafidiana.

Se desmiente la influencia extranjera en las operaciones de Melilla, que se paralizarán tan pronto como los cables sean castigados.

Proyecto de empréstito desmentido.
El ministro de hacienda desmiente los rumores acerca de un proyecto de empréstito y expone que las reservas en Tesorería montan á más de 71 millones en plata.

El retrato del capitán Melgarejo.
El Rey Alfonso ha ordenado que se cuelgue en la sala de Oficiales del palacio, el retrato de un capitán Melgarejo, uno de sus écaenas muertos en Melilla, en el encuentro del 27 de Julio.

La Primavera.
Se vende el fondo «LA PRIMAVERA», en el sitio de «Aguja Perra», parroquia de Zapotal. La extensión del terreno es de 400 cuerdas, 300 incultas y 100 cultivadas así: 20,000 árboles de cacao entre chico y grande; 5,000 id. de café cargador; 55 cuerdas de poterosos—janeiro y guinea,—en bajos y bancos, divididos en cuarteles por magníficas cercas de alambre con puertas de madera; cuatro cuerdas de caña de azúcar; platanales, yucales, etc.; un trapiche, un alambique de primera, una paña de 30 botijas de carga, un tanque de hierro de 150 y una casa con todas las comodidades, todo en buen estado, y ganado vacuno y caballo de cría y servicio. No tiene ningún gravamen, se vende con cuenta y se admiten propuestas. Entenderse con el suscrito ó con el dueño Pedro M. Lorenti, en la citada hacienda.

Aguiles Cabanilla.
La hiel de vaca embellece, blanquea y suaviza el cutis. **JABON HIEL DE VACA** Marca *La Giraldita*. De venta en la «Librería Escolar» de Aquiles Maruri.

AGUA DE HAZAR. Marca *La Giraldita*. Es el remedio más eficaz para combatir con éxito seguro todos los padecimientos nerviosos y del corazón. De venta en la «Librería Escolar» de Aquiles Maruri.

Dario R. Astudillo

—ABOGADO—
Estudio: calle de «Pichincha», la cuadra, N.º 110. Teléfono nacional N.º 464. Teléfono inglés N.º 464. Apartado de correos N.º 327. Horas de despacho: de 8 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Mayo 15 de 1909.

Emilio González Iglesias

—ABOGADO—
Tiene su estudio en la casa del señor Carlos Stagg, calle de Aguirre, 2ª cuadra, N.º 208. Teléfono Nacional N.º 435, Casilla de Correos 342. Horas de despacho de 8 á 11 a. m. y de 4 á 5 p. m.

Alejandro Ponceleizalde

—ABOGADO—
Ha trasladado su estudio á su propia casa, calle de Chile, número 313. Teléfono Nacional N.º 212 Casilladel Correo, N.º 212

José A. Bognoly

—ABOGADO—
Estudio: «Arzobispo» N.º 209, intersección «P. Carmona» Teléfono no Nacional N.º 1275.

Carlos A. Canacho Y.

—ABOGADO—
Ha trasladado su estudio á la calle de «Clemente Ballén», N.º 212 (2ª cuadra).—Alto de la casa del señor J. R. de Sucre. Despacho: de 8 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde. —Apartado de correos N.º 24.—Teléfonos Nacional 1459.

Manuel A. Mateus

Ofrece sus servicios profesionales como Contador, Perito, Comisionista y profesor de Aritmética y Contabilidad.

FUMADORES

—Boquillas elegantes y baratas, vende. **AQUILES MARURI**—Calle Pichincha frente al Banco Agrícola.

El Jabón de Brea

Es el mejor y más económico de los jabones, porque reúne las más altas cualidades higiénicas, balsámicas y antisépticas.

EL JABON DE BREA

Debe usarse en el tocador, en el baño y para afeitarse, porque preserva y cura todas las enfermedades de la piel.

EL JABON DE BREA

Es indispensable para el aseo de los niños, personas de cutis delicado y asistencia de enfermos.

EL JABON DE BREA

Se distingue por su envoltura en papel marrón oscuro, no siendo legítimo, si no lleva en la etiqueta y la pasta la

Marca *La Giraldita*. De venta en la «Librería Escolar» de Aquiles Maruri.

COMPANIA NACIONAL DE TELEFONOS CAPITAL SI. 1000.000

Por haberse perdido el título de la acción marcada con el número 237, de propiedad del Sr. Dr. Miguel H. Alcivar el Directorio ha resuelto que se le dé un duplicado, previo este aviso, de acuerdo con el artículo 16 de los Estatutos. El Gerente, **JUAN G. SANCHEZ**, Agosto, 6-1009-7-15 00000.

COMPENDIO

DE LA Historia del periodismo en el Ecuador. De venta en las principales librerías.

Precio: DOS SUORES. Agosto 3-10 v.

Dr. Samuel Mora

MEDICO—CIRUJANO. Domicilio calle de Chimborazo N.º 607.

CONSULTAS: De 10 á 11 a. m. y de 4 á 5 p. m.

"AMARGO ANGOSTURA SIEGERT

CERVEZA PABST,

COGNAC J. & F. MARTELL. VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA

Vino Burdeos de J. Calvet & Co.

MEDOC, PAULLAC, PONTET CANET, SAUTERNES.

Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO **ERNESTO STAGG**.

UNICO AGENTE.

La espléndida hacienda «MAGNAC», en la jurisdicción de Chunchi, se ofrece en venta con 200 cabezas de ganado vacuno de cría y de excelente calidad, 30 yeguas de buena clase y 400 reses lanaras. Además cuenta con inmejorables terrenos para el cultivo de cereales. Para más pormenores dirigirse á la Administración de este diario.

JUAN T. LOPEZ, mecánico, compone toda clase de máquinas. Colón y Pichincha.

LIBRERIA «Selecta» de José M. Orf. —Quito.—Apartado N.º 99.

VITAL VELASCO, comerciante. Importación directa en Europa y E. U. Quito, Ecuador.

SE vende ó arrienda casa cómoda y ventilada en el cerro del Carmen.

GRAN Establecimiento Comercial de Serafin Rodríguez—Santa Ana.—Manabí—Ecuador.

ALEJANDRO SAA G., comerciante. Riobamba—Ecuador. Dirección telegráfica «Saag» Apartado N.º 85

Leonardo Ben edeti ABOGADO. Tiene su estudio en la casa de Dn. José Domingo Elizalde Vera, calle «Pco. de P. Icaza» N.º 220

ZEVALLOS & ICAZA

EXPORTADORES E IMPORTADORES. COMPRAN pagando algo más siempre, que lo que pague cualquier otra casa, los siguientes artículos:

- Cacao,
 - Cueros de res,
 - Café,
 - Caucho,
 - Tagua,
 - Sombrosos,
 - Atroz,
 - etc., etc.
- VENDEN á precios sin competencia:
- Velas,
 - Cemento romano,
 - Fierro para techo,
 - Harinas de New York y San Francisco,
 - Vinos españoles,
 - Sacos vacíos,
 - Botellas Caloris,
 - Manteca «Chancho negro»
- EL LEGITIMO TECHADO PAROID, ETC., ETC.
Exportación general sobre pedidos.
GUAYAQUIL, MALECON.—603—608.

GRAN COÑAC 10 AÑOS

DE Pellissou Pere & Cía.

Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato, con relación á su precio.

Vende constantemente las siguientes casas: **Lorenzo Tous-A. Carrera C^a—Arbaco C^a—Joanquin Insua Nemiña, López, y Domingo y Martín Artieda.**

En Manta.—Francisco J. Cantos
En Babahoyo.—Castillo y Bermeo.

Para pedidos y demás pormenores véase con los Sres. **J. Puig Verdagner.**

LOS CURADOS POR EL ESPECIFICO CANDOC

DE CESAR A. PAJUELO L. **Certificados y recomendaciones**

Inscritos á continuación uno de los testimonios que el diario recto el inventor de esta medicina, ascendiendo á 3,000 el número de casos.
Lezel con atención lo que dice un distinguido hacendado de El Guabo.
En honor de la patria certifico que mereció al específico CANDOC del señor Cesar A. Pajuelo L., mi propia Roseta para sanar fácilmente, de una herida de machete, de considerable extensión, que se había de curar muy difícilmente, quedando así demostrada la eficacia del medicamento en su invención que es el señor Pajuelo en la curación de heridas &c.
Guaba, Junio 8 de 1907.

(Firmado) LEANDRO SERRANO.

CONSTANTEMENTE POR MAYOR

EN MENOR SOBRESUOS DE JUZGADA

Servicio de la guarnición

Hoy hace el servicio de jefe de día de la plaza, el teniente coronel don Vicente Espinel.
-La visita á los enfermos del Hospital de la Cruz Rosa la practicó esta mañana el capitán don J. B. Mendoza.
-Las guardias de plaza las cubren los batallones «Alhajuela» y «Vencedores».
-El Regimiento de Artillería «Sucre» Núm. 2, se ha desfilado de alta al alférez don Leonidas Ramírez, en reemplazo del de igual grado don Bernardo Jarrín.
-Se ha concedido 15 días de licencia al teniente coronel don Basilio Caravello, perteneciente á la plaza de Portoviejo.
-Con la renta de 21 sucos mensuales se han concedido nuevas licencias de monte militar á la señora Genoveva Veintemilla, viuda del teniente coronel Mariano Vidal.
-Por inútil para el servicio de la marina, se ha dado de baja del cazatorpedero «Liberador Gómez», al maquinero primero Pedro Olivares G.

-La «Alemana», establecida en la calle de «Pedro Carbo».
-La «Olimpo», radicada en la calle de la «Industria».
Tráfico marítimo
Vapores que salen hoy
El «Clemente Ballén» para Daule, á las 6 p.m.
El «Monte-Alio» para Puná, Machala y Santa Rosa, á las 9 de la noche.
El «Nariño» para Boca de Caña y La Cebadilla, á las 4 de la tarde.
-La lancha «Natividad», para Boca de Caña y Las Flores, á las 4 y 1/2 de la tarde.
-El «Bolivar» para Bahahoyo, á las 4 p.m.
-El «Ecuador» para Puná.

Machala y Santa Rosa, á las 8 de la noche.
-El «San Pablo» para Bahahoyo, á las 5 p.m.
-El «García Moreno» para Daule y Bermejo, á las 8 p.m.
Vapores que salen mañana
-La lanchita «Sirena», para Vinces, á las 7 a.m.
Vapores que salen el sábado
-La lanchita «Cecilia» para Vinces y Palenque, á las 8 de la noche.
Llegada de vapores anuales
El vapor «Monte-Alio», procedente de Santa Rosa, Machala y Puná, con los siguientes pasajeros: De Machala: L. Vásconez. De Santa Rosa: J. J. Ponte, J. M. Sánchez, E. Molina y J. A. Cabrera.

Janer é Hijo

Preços de suscripciones á los siguientes periódicos para 1909:
Por Ecos MUNDOS: Anual Publicación mensual ilustrada de literatura, artes y variedades \$ 5.
AL REDEDO: del MUNDO: Anual revista mensual ilustrada \$ 7.
LA ILUSTRACION SUB-AMERICANA: Buenos Aires: Cuatrimestral ilustrada, en cada número se incluye la Revista Ilustrada de modas, «Paris en Sud-América» \$ 20.
LA GACETA PARISIENSE: Paris-Vienna: Anual revista mensual \$ 10.
REVISTA DE CIENCIAS MEDICAS: Barcelona: Periódico mensual \$ 6.
EL MENSAJERO DEL COLOMBIANO DE JESUS: Revista mensual \$ 4.
LA HOMERICA: Bogota: Periódico mensual de literatura y ciencias \$ 4.
RAZON Y FE: Madrid: Revista mensual redactada por los P. I. de la Compañía de Jesús \$ 9.
HOJAS SELECTAS: Barcelona: Publicación mensual de actualidad universal y de gran circulación \$ 6.
Para otros periódicos véase el Boletín de suscripciones.

PARIS AVISO IMPORTANTE

Toda persona que tenga intereses en Paris como todos los que tengan créditos litigiosos ó de nó fácil cobro y cuantos busquen á los HEREDEROS de ciertas herencias desiertas;
Todas las personas á quienes convenga una COLOCACION VENTA JOSE de sus productos ó que deseen COLOCAR en esta gran capital artículos manufacturados ó mercancías de cualquiera especie;
Todos los INVENTORES que quieran obtener en Francia PRIME VILEGIOS de invención y, en general, todas las personas que tengan necesidad de alguna noticia ó informe ó de un SERVICIO cualquiera, lo mismo en PARIS que en las demás ciudades ó localidades de Francia.
Pueden dirigirse con entera confianza al
Sr. E. LEBEOUF,
18 Place des FETES, 18,
PARIS-CLICHY (Francia)
corresponsal de este periódico que, personalmente ó por intermedio de personas serias y honradas, se ocupará de todo, seguro de dar completa satisfacción á quienes le honren con sus encargos.
Los honorarios serán muy MODICOS.

Luzareto

La existencia de enfermos en el Luzareto «Coronel», era hoy la siguiente:
Enfermos de bubónica 28
Id. de fiebre amarlilla 4
Total 32
-Han fallecido de peste negra, ayer, Francisco Jiménez y Manuel Morocho.

Comunicación telegráfica

La comunicación telegráfica en la república era hoy la siguiente: con el Norte, franca hasta Quito; con Manabí, interrumpida; con el Sur, libre hasta Loja; y con el Centro, franca.

Telegramas rezagados

Existen partes rezagados en la oficina del ramo, para las personas siguientes: Juan Manuel Campeverde, Rita R. Nieves, Fermín S. Balazero, Samuel J. Caicedo, Martín J. Prado, Leocadio Mendieta, Irene vda. de Carrion y Melitón S. Sáiz.



AMBATO - ECUADOR.

Maravilloso Remedio

¿Desea Ud. un medicamento eficaz para las enfermedades de la piel, como son: cortes, úlceras, lagas erupciones, erisipelas, quemaduras, sarpullido, granos diversos, picaduras de insectos venenosos, granulaciones en los niños, lagas rebeldes (bulgo Colombianas) & c?

Pues use Ud. el Especifico «CANDOC» de César A. Pajuelo L. que es una de las mejores preparaciones puramente vegetal que hasta hoy se conoce para las enfermedades de la piel. El «CANDOC» es el remedio «verdadero» para muchas enfermedades de la piel, los ingredientes que contiene son puramente vegetales con base de alcohol, y por lo tanto no son dañinos, ha sido recetado centenares de veces por prominentes médicos; actualmente en Quito muchos médicos están obteniendo asombrosas curaciones con el uso del «CANDOC». El resultado de muchas otras curaciones recomienda de por sí esta sin rival medicina.

El Ecuador, Chile, Perú, Colombia, y Bolivia hacen gran uso de esta medicina maravillosa. Este excelente medicamento se encuentra únicamente de venta en esta ciudad en la acreditada Droguería «LA MARINA» de los Sres. Pazmiño y García «á un suere el fracso».

El depositario para la venta en Quito, es el señor doctor don Carlos C. López, dueño de la botica «Guaynas»; si en el lugar donde Ud. reside no hay de venta esta medicina, pídale Ud. por correo á Machala, bajo la dirección siguiente: Sr. César A. Pajuelo de la Torre, aumentando diez centavos para el franqueo.

¡¡ATENCIÓN!! A fin de evitar falsificaciones, el Especifico «CANDOC» está envasado en frascos especiales, donde está estampado el nombre del inventor: muestras á quien las solicite; emítanse cinco centavos para el franqueo.

Gratis, Gratis

Este alfiler por estampillas 50
Un Rosario « 2.000
Una pluma de fuente « 1.000
Reloj de lujo « 10.000
Acudid por el catálogo de otros premios.
Las estampillas son las usadas de correos.
INTERNATIONAL PUB. CO.
Box 903-Tucson-Arizona...
Estados Unidos de América.

Importante prevención

DE LA
ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS
EL PROGRESO.

La imitación de sus cajetillas y el amparo que otorgan así como su recomendado nombre algunas fabricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, lo hacen prevencionalmente necesario para garantizar su legitimidad cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción

FABRICA A VAPOR «EL PROGRESO»

SIFILIS

CURADA POR UN SISTEMA NUEVO, RAPIDO, INOFENSIVO Y AGRADABLE TRATAMIENTO. SIN LA NECESIDAD DE SER UN ESCALIVO DE LAS INYECCIONES.
25000000 Curaciones Prontas y Terminadas.

IMPORTANTE: Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel J. Nelson, Carlos Pellitero y Carlos Pellitero, Buenos Aires, 14 de 1908.

INSTITUTO LAUREL—Avenida de Mayo 1108—Buenos Aires.
He analizado su veneno que forma su tratamiento, después de un minucioso examen debo declarar que siguiendo las instrucciones, no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud de las personas que lo usen.

GRATIS

¡¡GRATIS!!
Escrita pidiendo nuestro libro el que le explicamos nuestro tratamiento y cura para la Sifilis, el cual mandamos por correo, cerrado en sobre lino, libre todo de gastos, á cualquiera de las Repúblicas Sud Americanas.
INSTITUTO LAUREL—Avenida de Mayo, 1108—Buenos Aires
AGENCIA «LA AURORA»

A HOMBRES DE TODAS EDADES

DEBILIDADES MASCULINAS (IMPOTENCIAS)
COMPLETAMENTE CURADO
NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE Y EFICAZ TRATAMIENTO
Aprobado por el Departamento Nacional de Higiene

IMPORTANTE: Lea la opinión del Prof. Dr. Pedro N. Arata, Profesor de la Universidad de Buenos Aires y Director de la Oficina Científica Municipal de la Capital Federal. Buenos Aires, 14 de Diciembre 1907

Señor Director del Instituto Sáenz.
Avenida de Mayo 1108. Buenos Aires
He practicado el análisis de su remedio y debo declarar que la dosis, como las instrucciones lo dicen, de tres pílloras diarias pueden ser tomadas absolutamente, sin perjuicio para la salud.
Escrita pidiendo nuestro libro el que le mandaremos gratis en un sobre lino para que sea más seguro que recible y el que explicamos nuestro tratamiento y cura para la Sifilis, el cual mandamos por correo, cerrado en sobre lino, libre todo de gastos, á cualquiera de las Repúblicas Sud Americanas.
INSTITUTO LAUREL—Avenida de Mayo, 1108—Buenos Aires
AGENCIA «LA AURORA»

AMALIA

Las palabras del general Mancilla fueron la mecha y el pulmón de los ilustres convidados, fué el cañón que dió salida á la detonación de su fulminante entusiasmo.
Se acabó el silencio, se acabó la tirantez, se acabó la aldea; y comenzó el bullicio, la elasticidad y la bacanal.
«Bomba, señores», gritó el diputado Garrigós, poniéndose de pie con la copa en la mano.—«Bebamos—dijo—por el héroe americano que está enseñando á la Europa que para nada necesitamos de ella, como ha dicho muy bien hace muy pocos días, en nuestra sala de representantes, el dignísimo federal Anchorena; bebamos porque la Europa aprenda á conocerla, y que sepa que quien ha venido en toda la América los ejércitos y las logias de los salvajes unitarios, vendidos al oro inmundado de los franceses, pueden desde aquí hacer temblar los viejos y carcomidos troncos de la Europa. Bebamos también por su ilustre hija, segunda heroína de la Confederación, la señorita doña E. Manuella Rosas y Encurraz,

Si el brindis del general Mancilla despertó el entusiasmo en el ánimo de los federales, el del diputado Garrigós despertó la locura dormida momentáneamente en su cerebro. Las copas se apuraron, no quedando una gota de licor, ni aun en la del caballero Mandeville, después de esa amable y lisonjera salutación á la Europa y al trono.
«Bomba, señores», dijo el presidente de la Sociedad popular, después de haber visto las señas que se hacía su consultor Daniel Bello, que se hallaba frente á él, tras las sillas de Florencia y Amalia.
«Brindo, señores», dijo Salomón,—porque nuestro Ilustre Restaurador de las Leyes viva toda la vida, para que no muera nunca la Federación, ni la América, y para que... y para que... en fin, señores, viva el Ilustre Restaurador de las Leyes; su ilustre hija que hoy ha nacido; y mueran los salvajes unitarios, y todos los gringos y caramales del mundo».
Todos aplaudieron federalmente la improvisación de aquel digno apoyo de la santa causa. El mismo ministro británico, como también el cónsul sardo, no pudieron menos de admirar la espontaneidad de aquel discurso, y dejaron los cálices vacíos del espumoso champaña que contenían.

Sólo había una persona que nada comprendía de cuanto allí pasaba; ó dicho de otro modo: que no comprendía en parte alguna de la tierra pudiese acontecer lo que aconteciendo estaba; y esa persona era Amalia.
Amalia estaba aturrida. Sus ojos se volvían á cada momento hacia Daniel, y sus miradas, esas miradas de Amalia que parecían tocar los objetos y descansar sobre ellos, le preguntaban con demasiada elocuencia: ¿dónde estoy, qué gente es esta; esto es Buenos Aires, esta es la culta capital de la república argentina? Daniel la contestaba con ese lenguaje de la fisonomía y de los ojos que le era tan familiar: «después hablaremos».
Amalia se volvía á Florencia algunas veces, y sólo encontraba en la picareada cara de la joven la expresión de una burla finísima, sin que con eso quedase Amalia más adelantada que antes en sus interrogaciones.
Ni una, ni otra de las dos jóvenes había llevado á sus labios una gota de vino.
Daniel, que estaba en todo, que hacía señas á Salomón, que acababa de hacerlas también á Santa Coloma, que aplaudía con sus miradas á Garrigós, que se sonreía con Manuela, que le enviaba una flor á Agustina, un dulce á Mercedes etc., Daniel, declamó, echó vino en las copas de Amalia y de su Florencia, inclinándose entre ambas, y diciendo muy bajito.
—Es preciso beber.
—¿Yo?—preguntó Amalia con una alitve y una prontitud, con una dignidad y un enojo, que hubieran podido despertar los celos de Catalina de Médicis, si esa interrogación hubiera sido hecha en un salón de Louvre, en el reinado de cualquiera de sus hijos, ó más propiamente dicho, en los reinados de ella.
Daniel no contestó.
Florencia se tomó por él ese trabajo.
—Usted, sí, señora, usted beberá, y beberá conmigo, —le dijo Florencia.—Solamente que, cuando esos caballeros bebían por lo que ellos querían, muy despacito beberemos nosotras por nuestros amigos... pero, mire usted, Amalia, Manuelita ha bebido ya señas.
En efecto, Manuela había á Amalia un elegante saludo con su copa, que en el acto fué contestado con no menos buen tono por la bellísima tucumana.
«Señores», dijo el comandante, y redactor Mariño, que de cuando en cuando giraba sus oblicuas miradas hacia Amalia:—por el grande héroe de la América, por su inmortal hija, por la muerte de todos los salvajes unita-